

Hommage à Valy Lenoir-Degoumois

Autor(en): **Menthonnex, Andrée / Lenoir-Degoumois, Valy**

Objektyp: **Obituary**

Zeitschrift: **Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses**

Band (Jahr): **88 (2000)**

Heft 1440

PDF erstellt am: **24.09.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Hommage à Valy Lenoir-Degoumois



Valentine Lenoir-Degoumois

Andrée Menthonnex

Valy Degoumois, Neuchâteloise établie à Genève, s'est éteinte tranquillement au mois de janvier, dans sa quatre-vingtième année, après une épuisante maladie qui avait fini par réduire considérablement sa qualité de vie. Malgré cela, de la vie elle en débordait encore, Valy, quand la douleur lui laissait quelque répit et, aussi, quand le sujet de la conversation lui tenait à cœur : la jeunesse, la famille, la médiation et, bien sûr, l'action sociale, ce cheval de bataille auquel elle a consacré tant de forces, d'énergie et d'intelligence pendant un demi-siècle.

Assistante sociale, docteur en droit, Valy Lenoir-

Degoumois a marqué son temps dans les différentes fonctions qu'elle a occupées successivement au Centre social protestant de Genève, au Service du Tuteur Général puis à la direction du Service de Protection de la Jeunesse, enfin, jusqu'en 1983, comme professeure à la faculté de droit de l'Université de Lausanne, où elle a développé un enseignement en action sociale. Son livre, *Traversée – 50 ans d'action sociale*¹, retrace ces nombreuses expériences et jette un regard original sur le travail social et son enseignement, en particulier à Genève. Cet ouvrage intéressant et dense – dont je ne partage certes pas toutes les opinions – me paraît d'autant plus précieux qu'il n'est pas forcément objectif et laisse apparaître des facettes variées de la personnalité de Valy Degoumois.

Cette femme attachante, que les aléas de la vie et de la vie de femme n'ont pas épargnée, s'est aussi préoccupée de la situation de la femme et passionnée pour l'évolution de la condition des femmes. Elle en témoigne notamment par le livre *Ainsi furent-elles – Destins au féminin*² qu'elle a consacré à la « reconstitution » du destin d'une quinzaine de tantes et grand-tantes, couvrant 120 années (1872-1992) de vie accomplie « dans ce Jura partagé entre France et Suisse » qu'elle connaissait si bien. Elle ne se présente pas en historienne de l'évolution féminine mais adopte au contraire une démarche de

mémoire pour retrouver « les minuscules poussières constituant la vie de ces femmes qui pourtant avaient tout emporté dans leur tombeau... ». De même que ses ancêtres à qui elle a redonné vie au travers de « leurs existences dociles ou révoltées », Valy restera dans la mémoire de nombre d'entre nous une femme de notre temps, avec ses espoirs, ses combats, ses réalisations et ses blessures.

Le départ de notre amie laisse un vide important mais il est aussi une formidable invitation à reprendre le flambeau et à poursuivre

le chemin qu'elle a tracé avec d'autres pionnières au cours d'une soixantaine d'années.

Dans ce parcours exemplaire, Valy Lenoir-Degoumois accordait une place très importante à sa famille et se montrait, avec raison, fière de ses enfants et petits-enfants, qui représentaient son « trésor privé » et son espoir pour l'avenir. 

1. Éditions IES de Genève, 1993

2. Cabédita, 1998



UNIVERSITÉ DE GENÈVE

La FACULTÉ DES LETTRES ouvre une inscription pour un poste de

MAÎTRE D'ENSEIGNEMENT ET DE RECHERCHE

d'histoire et de civilisation chinoises

CHARGE : Il s'agit d'un poste à charge complète comprenant 6 heures hebdomadaires de cours et séminaires au Département des langues et littératures méditerranéennes, slaves et orientales.

TITRE EXIGÉ : doctorat ès lettres, ou titre jugé équivalent, publications, solide expérience de l'enseignement universitaire.

ENTRÉE EN FONCTION : 1^{er} octobre 2000 ou date à convenir

Les dossiers de candidature doivent être adressés avant le 10 mars 2000 au Décanat de la Faculté des lettres, rue de Candolle 3, CH - 1211 Genève 4, auprès duquel des renseignements complémentaires peuvent être obtenus sur le cahier des charges et les conditions.

Désirant associer tant les femmes que les hommes à l'enseignement et à la recherche, l'Université souhaite recevoir davantage de candidatures féminines.